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百姓品酒为“民酒”引航
第二届山东百姓品酒大赛银钻品酒师感言

“我对象喜欢跟朋友一起喝酒聊天。我受他的感染，平时也喝点白酒。加上我大学毕业
以后经营着一家烟酒超市，经常接触白酒行业的人，对白酒的种类、香型也有一定的了解。
白酒知识逐渐积累起来。其实比赛之前也没做什么准备，就想试试看。参加百姓品酒大赛初
赛的时候我才发现自己对白酒的味道很敏感，没想到我还有这方面的潜力。看来以后要更
关注白酒品鉴知识了。”

>>通过品酒大赛发现自己的潜力
曲延娥 女 职业：酒水销售 城市：德州

这次百姓品酒大赛能让人们建立一个概念：老百姓心里的好酒是什么样的。我工作是
食品行业的，对味道感觉比较敏锐。平时跟朋友一起经常讨论不同食品、饮料之间的差别。
当然也包括白酒。老百姓对食品口感的评价对这个行业来说很重要。甚至能决定一个产
品的生死。大家知道了老百姓的喜好，根据消费者的喜好调节产品。这样才能受到消费
者欢迎。我觉得最难的是判断酒的度数。在德州参加第二届百姓品酒大赛初赛的时候就
是这方面减了些分，到了总站也是出了这个问题。考场上不能通过摇酒瓶来判断度数高
低，只能通过对舌头的刺激估计，难度比较大。我只能按照度数高低排个顺序。要写具体的
度数还是有难度。

>>发现老百姓心目中的好酒
范志勇 男 职业：食品行业 城市：德州

我觉得这次百姓品酒大赛主要还是看平时的积累。我每
次喝酒之前就会仔细品一下，品味不同酒的度数、不同香
型、不同质量的酒入口有什么差别。我还喜欢收藏白酒。遇
到喜欢的就多整几瓶收藏起来，高兴的时候就拿出来跟朋友
分享。好酒当然要留着跟朋友一块喝才爽。我为了百姓品酒
大赛做了不少准备。参加比赛之前我翻看白酒类的书籍、资
料，去网上找了很多品酒知识。还把家里收藏的各种香型各
种品牌的酒都找出来尝了尝。做了充分的准备，收获很大。
希望齐鲁晚报多举办这么好的活动。

>>爱好收藏白酒
刘建发 男 城市：潍坊

我从小对酒就特别的钟爱，陶醉于她的香气，享受于她的味道。说来话长，要说对酒
有更深入的了解还是得力于我的姑父。他是一个懂酒并且喜欢喝酒的人。他的酒量大得惊
人一斤多酒不在话下。不谙世事的我好奇于酒的香与味带来的那种感受，所以经常带着满
脑的疑问追问他，而姑夫总是不厌其烦，耐心的给我讲解白酒的知识，一来二去我就喜欢
上了这无色透明的液体。这次参加齐鲁晚报举办的“百姓品酒大赛”也是从我姑父口中得
知的，正好我也想小试牛刀，于是就参加了滨州赛区的比赛，幸运的进入了决赛并拿了个
银奖。这次比赛最大的收获就是结识了众多对酒有着特殊情感的民间高手们，特别是那位
举着酒杯高唱祝酒歌的伯伯更是给我留下了深刻的印象。比赛现场倾听了专业人士深入浅
出的讲解。那专业的酒类知识，深深地记在脑子里，一轮轮的比赛，让我认识到了酒的博
大精深。各种香型的白酒各有千秋、风格独特，并且有幸喝到了中国名酒——— 郎酒、茅
台、汾酒等各种名酒。而我们的省酒之宝——— 芝麻香型白酒以他独特的风格技压群芳。我
想如果下次再有这样的机会，我还是会踊跃参加的。

>>这不只是一次比赛，更是一次学习的机会
范盼盼 女 城市：滨州

古有木兰替父从军，今有启萍替夫饮酒。来自临沂的刘
启萍一句玩笑点出了自己与酒不得不说的事情。

据她介绍，由于自己对象长年对外做生意，酒席应酬自
然是家常便饭，而他酒量又有限，经常酒未三巡，正事还没谈
就已经退下阵来，长此以往坐在丈夫旁边的刘启萍便开始琢
磨着互换角色，丈夫专心谈生意自己则出面喝酒，这样一出

“夫妻二人转”果真收到奇效，丈夫生意越做越大，自己品酒
则越来越有感觉。“由于家里买酒较多，慢慢就跟当地酒厂熟
悉，自己还专门跑去窖池参观过，这样对酒的认识逐步由感
性慢慢向理性升华。”

初赛时题目设置较为简单，刘启萍轻松过关，细致周到
的她早就听说决赛会难度较大，自己便有心的研究起每周四
的《齐鲁晚报》酒水版，在品酒大赛特刊中提供的资料烂熟于
心，在比赛中有的放矢，一遇难题便设法往上套，果真出奇
效，拿到了优异成绩。

>>对号入座”的方法论
刘启萍 40岁 教师

女士品酒并不少见，但像王丽丽这样谈起品酒头头是道的选手却不多见。“虽然我饮
酒史不长，但什么白酒种类都能接受，可以说不忌口”快人快语的王丽丽一句话便概括出
了自己的品酒特点。“喝过这么多香型、品种，最顺口的还要属咱山东的浓香、芝麻香。
山东的低度浓香可以说做到了出神入化的程度，绵甜柔顺、回味悠长，低而不淡。”王丽
丽对鲁酒有自己的独到见解。“相比初赛的题型设置，决赛在题型安排、酒样设置上都别
出心裁，让我们这些民间选手开了眼界、长了见识也让比赛增添了新的乐趣。”

>>最好喝的还是浓香、芝麻香
王丽丽 40岁 临沂 自由职业

>>天生味觉灵敏
王荣晖 女 城市：临沂

我可能天生味觉比较灵敏。吃饭的时候比较挑，加了什么调料一口就能吃出来了。虽然平时
喝酒不多，但是饭桌上偶尔接触到的酒也能尝个差不多。参加这次活动以前我对白酒接触很少。
平时也没有关注过白酒的知识，对白酒文化也了解不多。通过这次活动了解到很多白酒知识。活
动结束以后，遇到没喝过的酒就忍不住想试试。也开始关注白酒的知识。走到卖酒的地方就停下
想看看。以后这种活动多组织点啊！我会多关注《齐鲁晚报》，有合适的就报名参加。

作为有近20年酒龄的老酒友，李巍获得银钻品酒师可谓实至名归。“平日工作较
累，回家喝点小酒解解乏很是惬意，这一喝竟然喝了近20个年头。”谈起自己的品酒
来，这位不善言谈的公交司机一下找到了兴奋点：“咱老济南一直是比较认当地酒，价
格不高口味也不错，由于家住的离酒厂较近，我与酒厂很多技术口的人都成为朋友，他
们告诉我咱山东的酒质不比四川酒差，就是品牌传播不如人家。”作为初次参赛的选
手，李巍直言自己在香型和质量差方面还有潜力。“这么长时间喝的酒太过单一，这也
造成我品酒方面的硬伤。尤其是没有想到我们山东竟然有像芝麻香这样风格特点突出的
香型，真是大开眼界，后悔没有早点接触到这么好的美酒。”

>>名不虚传芝麻香
李巍 38岁 公交车司机

23岁徐晓萌在众多参赛选手中分外抢眼，抓人眼球的不只是她的年纪还有她报名表
上职业一栏——— 轻工学院大四学生。说起自己如此年纪便能够在全省大赛中脱颖而出，
徐晓萌谦虚的归结到了自己的专业上。“在校几年自己系统学习过酿造工艺、勾调等与
酒相关的专业学科。”徐晓萌表示，随着自己对白酒认识的不断提升，兴趣也逐步加
大，毕业论文的选题也依然选择了自己最熟悉的领域——— 白酒工艺品评。

>>铿锵玫瑰 华彩绽放
徐晓萌 23岁 学生

作为地地道道的山东人，来自临沂临沭县的邸
士宝有着山东人特有的低调、含蓄。但与他交谈起品
酒来，这位朴实的老区人民便仿佛打开了话匣子：咱
们百姓消费就讲究个经济实惠，茅五剑价格高高在
上远脱离消费水平，几十元的百姓酒才是消费主流。
像我们当地的沂蒙老区酒厂、兰陵等就喝着比较顺
口，特别是36度至38度这个区间，正是咱们鲁酒擅长
的低度浓香领域，价格也多以二三十元为主，比较亲
民。特别是当下政府严控三公消费让消费主体重新
回归民众，以百姓品酒为依托正可以促进酒企加速
转型为“民酒”。

谈及与白酒的初次邂逅，邸士宝直言，“当年喝
酒比较杂，都是饭馆人员推荐什么就喝什么，从老村
长到四特，由北至南可谓都喝遍了，各种香型、度数
已了然于胸，这或许就是自己此次比赛能够脱颖而
出、披荆斩棘的原因吧。”

>>百姓品酒为“民酒”引航
邸士宝 34岁 临沭 工人

>>通过品酒大赛交了很多朋友
赵彬 男 城市：济宁

我参加百姓品酒大赛之前对酒不是很了解，但
是朋友聚会喝酒比较杂，什么牌子、什么度数都喝点。
时间长了就有数了。看到齐鲁晚报上登了活动广告，就
想去试试自己的水平。在济宁站比赛的时候，我们成立
了一个qq群，比赛回来以后大家时常在群里闲聊。特别
是一起去济南比赛的几个人后来关系都挺好。朋友们
有事没事也聚聚，喝酒聊天交朋友。其实比赛名次没那
么重要，重要的是通过比赛交到不少朋友。

首先，感谢《齐鲁晚报》为我提供了机遇，给我一次展示自我的平台。看《齐鲁晚报》是我每天的必
修之课，“第二届百姓品酒大赛”的报名通知一出，我不加思索的拨通了报名电话。我喜欢酒，喜欢它的
韵味。更想通过比赛结识更多的酒友，与他们一起探讨与交流。顺利的通过了预赛，四月十五日，我只
身来到省城济南正是由于齐鲁晚报的大力支持，才使得我们在决赛的赛场上煮酒论英雄。赛场上全省
各地的精英齐聚一堂，各尽所能，力求把自己的用武之地展现出来，闻香气，品口味，都发挥的淋漓尽
致。不过我还得感谢《齐鲁晚报》的全体员工，正是由于他们的辛勤付出，才有了我们今天的喜悦。

>>看《齐鲁晚报》是每天的必修课
李学远 男 城市：滨州

初闻自己获得银钻品酒师，孙帅也觉得不可思议，但在随后的交流中，24岁的他显示出
80后特有的自信与魅力。由于受家庭环境和工作的影响，孙帅从小便与酒有了不解之缘。除
了老八大名酒外，鲁酒的“四大家族”和“八大金刚”更是再熟悉不过。“由于工作特性，客户
多以外省居多，人家大老远来了都点名要尝尝正宗的山东芝麻香，这其中又尤以淄博当地
的扳倒井为主。”作为独具山东特色的芝麻香让孙帅在客人面前挣足了面子，更让业务开展
如虎添翼。“原来都是山东的低度浓香名扬海内外，现如今的芝麻香更是特色鲜明、有档次，
客户喝了后都托我在山东买些给他们寄过去”作为省内规格最高的民间百姓品酒大赛，选
手都是从山东各地赶来，这为我们白酒爱好者提供了一个难能可贵的交流平台，更重要的
是结交到了业内知名专家也与很多酒友建立了联系。

>>以酒会友，愈久弥香
孙帅 24岁 淄博 机械设计

梁乐星从事酒水经销多年，对酒行业的发展了如指掌，在他看来鲁酒里面有好酒，虽与
一线名酒尚有差距但性价比远超苏酒和徽酒，口感更适合当地。

“作为省内规格最高、权威性最强的民间品酒大赛，活动的举办对鲁酒形象提升意义非
凡，也为鲁酒抱团发展进一步迈向全国市场打下坚实基础。”春江水暖鸭先知，身处一线销
售市场的梁乐星敏感的觉察出鲁酒发展的新契机。“多少年来，咱们山东酒一直缺乏领军企
业，内斗般的挤压式竞争早已不适应新的发展潮流，凝聚力量形成合力正是破解鲁酒发展
的有效路径。”梁乐星进一步为鲁酒发展建言献策：“低度浓香和芝麻香是鲁酒的两大利器，
一个是产品线一个是形象线，一手广覆盖，一手个性化弥补空白，作为主营鲁酒的经销商，
我认为在名酒持续萎靡的情况下对山东酒企形成利好，也是我们迎头赶上的好机会。

>>我对酒行业的发展了如指掌
梁乐星 31岁 济南 酒水经销商
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